



**Instrumentos
Internacionales
de Derechos Humanos**

Distr.
GENERAL

HRI/CORE/1/Add.78
7 de octubre de 1996

ESPAÑOL
Original: INGLÉS

DOCUMENTO BASICO QUE FORMA PARTE INTEGRANTE
DE LOS INFORMES DE LOS ESTADOS PARTES

TAILANDIA

[23 de agosto de 1996]

INDICE

	<u>Párrafos</u>	<u>Página</u>
I. TERRITORIO Y POBLACION	1 - 9	2
II. ESTRUCTURA POLITICA GENERAL	10 - 13	8
III. PODER JUDICIAL Y ADMINISTRACION DE JUSTICIA	14 - 22	9

I. TERRITORIO Y POBLACION*

1. Tailandia está situada en el sudeste del continente asiático y abarca una superficie de 513.115 km² que se extiende desde los 5° 30' Norte hasta los 21° Norte y desde los 97° 30' Este hasta los 105° 30' Este. Tailandia limita al Norte con la República Democrática Popular Lao y con Myanmar, al Este con Camboya y el Golfo de Tailandia, al Oeste con Myanmar y el océano Indico, y al Sur con Malasia. El país tiene un clima tropical cálido y más bien húmedo y un paisaje de sorprendente diversidad, desde las montañas del norte y la meseta nororiental, pasando por la planicie aluvial central, hasta la península meridional, con su estrecha franja costera de tierras bajas bordeada por cadenas de altas montañas.

2. La población de Tailandia, que en 1992 se estimaba en 57,9 millones de habitantes, aumenta en un millón cada año. En torno al 70% de la fuerza laboral trabaja en el sector agrícola y produce arroz, tapioca, caña de azúcar, maíz y otros productos análogos. Los agricultores tailandeses, que durante mucho tiempo fueron considerados como la "espinas dorsal" de la economía, son desde hace mucho cultivadores de arroz. La vida agrícola sigue siendo esencialmente la que llevan las familias de agricultores que viven juntas en una aldea en que las actividades relacionadas con el templo budista de la comunidad son importantes. A pesar de que se utilizan abonos químicos, plaguicidas y tractores, y de que ha habido algunas tentativas de colectivización, ese estilo de vida rural sigue siendo muy parecido al que existía hace siglos. El trabajo, que suele realizarse a mano o con carabaos, es ejecutado por toda la familia, que consume los productos de sus tierras y vende el excedente si lo hay.

3. Si bien ese estilo de vida sigue predominando, está desapareciendo rápidamente, ya que la economía rural se ha monetizado cada vez más y se alienta activamente al pequeño agricultor a pasar a los cultivos comerciales. La agricultura se ha convertido cada vez más en una empresa comercial y cada vez menos en un estilo de vida holístico. La influencia de la industria agroalimentaria ha tenido importantes consecuencias para los agricultores tradicionales, a los que se puede explotar directamente con este proceso. Cada vez más el pequeño agricultor, especialmente en la región nororiental, se ve privado de sus tierras y tiene un problema de deuda cada vez mayor. El aumento de la pobreza entre la población rural pone de manifiesto esos problemas.

4. Cuando se habla de vida urbana en Tailandia, se hace referencia principalmente a Bangkok, que es con mucho la ciudad más grande. En Bangkok la vida familiar típica es la del núcleo familiar en que ambos esposos trabajan -en el sector estructurado o en el no estructurado- y los hijos van a la escuela. Sin embargo, ese modelo no es universal. Hay muchos adultos solteros, hogares monoparentales y otras formas de vida que adoptan las personas para salir adelante. La clase media tailandesa, cada vez más importante, vive principalmente en las zonas urbanas.

* El presente informe se preparó en el período 1992-1995.

5. En los tres primeros períodos en que se aplicó un plan nacional (1961-1976) la política de desarrollo se caracterizó por el apoyo estatal a la empresa privada, a diferencia del sistema anterior, en que las empresas pertenecían directamente al Estado. Cada vez más el Estado fue proporcionando una infraestructura económica y un marco jurídico e institucional favorable a la inversión del sector privado. A comienzos del decenio de 1970 se empezó a expresar preocupación en los planes nacionales por las crecientes disparidades de ingresos. Junto con la planificación económica se inició la planificación del desarrollo social y en el Tercer Plan Nacional (1972-1976) se incluyó una estrategia destinada a reducir esas disparidades.

6. El período del Cuarto Plan Nacional de Desarrollo (1977-1982) se caracterizó por ser el del gran impulso, en que se insistió en el fomento de la pequeña y la mediana industria para sostener el crecimiento del sector industrial. El período de los planes nacionales de desarrollo quinto y sexto (1983-1991) fue un período de transformación de la economía en que se pasó a la manufactura y se orientó la economía hacia la exportación. Se hizo hincapié en una producción más orientada a la exportación, la industrialización regional, la ejecución de programas de desarrollo industrial en gran escala, la expansión de las industrias básicas, la activa movilización de la inversión extranjera, una mayor eficiencia en la gestión, y la utilización y explotación de los recursos. El aumento de la competitividad internacional de Tailandia se debe al éxito de esas políticas, al enorme aumento de la inversión interna privada y, sobre todo, a la oferta de mano de obra alfabetizada y relativamente barata.

7. A pesar de varios golpes de Estado militares, la orientación de la política de desarrollo de Tailandia ha seguido siendo la misma en los cuatro últimos decenios, lo que ha fomentado la continuidad y la estabilidad. Se ha fomentado la empresa privada y al mismo tiempo se han invertido considerables recursos en salud y educación básica de la población.

8. A continuación se enumeran los principales datos estadísticos e indicadores económicos:

Superficie:	513.115 km ²
Población:	58,8 millones (1993)
Varones:	29.018.092
Mujeres:	28.770.873
En zonas municipales:	unos 10,2 millones (1992)
En zonas no municipales:	unos 46,8 millones (1992)
Densidad de población por km ² :	113 (1992)
Tasa de natalidad:	20,3 por mil (1992)

Tasa de mortalidad:	6,1 por mil (1992)
Esperanza de vida al nacer (en años):	65,8 (varones) y 70,5 (mujeres) (1992)
Tasa de crecimiento de la población:	1,4% (1992)
Tasa de fecundidad total:	2,2% (1992)
Producto interno bruto (PIB):	3.585 millardos de baht (1994)
PIB por habitante:	60.346 baht (1994)
Tasa de crecimiento económico:	8,2% (1993)
Tasa de empleo:	96,55% (1993)
Indice de precios al consumidor:	5,0 (1994)
Remuneración media diaria de los empleados:	118,75 baht (1993)
Número de hogares (1992)	
- En zonas municipales:	2.367.180
- En zonas no municipales:	9.943.053
Tasa de divorcios:	10,0% (1991)
Tasa de alfabetización de los adultos:	92,58% (1992)
Número de turistas que visitan Tailandia:	6.166.496 (1994)
Porcentaje de la población que tiene acceso al agua potable:	86 (1994)
Porcentaje de la población que tiene acceso a los servicios de salud:	90 (1994)
Número de vehículos automotores inscritos:	1.041.246 (1993)
Superficie cultivada con arroz y producción de arroz (1994-1995)	
- superficie cultivada (miles de <u>rais</u> [1 <u>rai</u> = 1,6 m ²]):	59.251
- producción (miles de toneladas):	18.447

Principales productos agrícolas: Caña de azúcar, mandioca, maíz, arroz, maní, habas de soja, algodón, sorgo, kenaf, mongos (1994)

Producción de minerales: Piedra caliza, lignito, yeso, caolín, arena para vidrio, fluorita, hierro, plomo, pirofilita, barita (1994)

Valor de las importaciones y exportaciones, y balanza comercial (1994)
(en miles de millones de baht)

- importaciones:	1.364,215
- exportaciones:	1.133,283
- balanza comercial:	230,931

Principales exportaciones: Productos textiles, arroz, mandioca y productos derivados, piedras y metales preciosos, caucho natural, circuitos integrados (1994)

Principales importaciones: Bienes de capital, productos intermedios y materias primas, combustibles y lubricantes, petróleo y aceites de esquistos (1994)

Balanza de pagos: 20.000 millones de baht (1994)

9. Datos sobre niños y jóvenes:

a) Población

Número de niños (menores de 14 años): 18,5 millones (1992)

Porcentaje de la población total: 31,46

Número de jóvenes (15 a 24 años): 12,27 millones (1992)

Porcentaje de la población total: 20,7

b) Nutrición

Porcentaje del número total de lactantes que pesan menos de 2.500 gr: 9,04 (1992)

Porcentaje de niños (menores de 5 años) desnutridos (1992)

- Nivel 1: 14,75
- Nivel 2: 0,70
- Nivel 3: 0,01

Porcentaje de estudiantes
que almuerzan: 83,23 (1991)

Porcentaje de estudiantes
que no almuerzan: 16,79 (1991)

Porcentaje de madres lactantes (1993)

- 3 meses: 85,9
- 6 meses: 80,3
- 12 meses: 66,7

c) Salud

Índice de inmunización completa de niños
menores de 1 año (1991-1993)

- BCG: 98%
- DTP: 92%
- Polio: 92%
- Sarampión: 86%

Índice de vigilancia de la diarrea
en los niños menores de 5 años: 1,33% (1991)

Mortalidad de niños
menores de 5 años: 33 por mil nacidos (1991)

Mortalidad infantil
(niños de 1 a 14 años): 3,02% (1991)

Mortalidad juvenil
(personas de 15 a 24 años): 6,45% (1991)

Número de niños y
jóvenes drogadictos: 21.410 (1993)

Casos de enfermedades venéreas
y de otras enfermedades de
transmisión sexual
en niños y jóvenes: 50.669 (1993)

d) Educación

Índice de matrícula (1992)

- Nivel primario: 92,58%
- Nivel secundario elemental: 36,20%
- Nivel secundario superior: 25,29%
- Enseñanza superior: 20,52%

Índice de transición (1992)

- Primaria/secundaria elemental: 61,62%
- Secundaria elemental/
secundaria superior: 85,61%

e) Empleo

Número de niños y jóvenes (13 a 18 años)
que integran la fuerza laboral: 4.740.200 (1992)

Número de niños y jóvenes
(13 a 24 años) empleados: 3.994.800 (1992)

Número de niños y jóvenes
(13 a 24 años) desempleados: 734.400 (1992)

Índice de niños y jóvenes (13 a 24 años) empleados en los
principales ramos de la industria (1992)

- Agricultura, silvicultura,
ganadería y pesca: 49,5%
- Industria manufacturera: 5,7%
- Comercio: 2,7%
- Servicios: 8,1%
- Otros: 6,5%

f) Problemas sociales y éticos

Número de delincuentes juveniles y de niños con problemas de conducta

- Niños con problemas de conducta: 3.413 (1993)
- Niños con problemas de conducta colocados en instituciones de asistencia social: 155 (1993)
- Delincuentes juveniles que comparecen ante tribunales de menores: 2.878 (1993)
- Jóvenes condenados: 2.539 (1993)

Número de niños abandonados en hospitales del Estado (menores de 5 años): 605 (1992)

Número de niños de la calle en Bangkok (casos comunicados): 2.051 (1992)

Número de muertes de niños y jóvenes por homicidio y lesiones causadas intencionalmente por terceros: 977 (1990)

Número de niños internados en instituciones de asistencia social (1990)

- Centros públicos: 9.870
- Centros no públicos: 52.345

Número de niños colocados en hogares de guarda o adoptados: 759 (1992)

Número de novicios y discípulos de los templos

- Novicios: 127.638 (1992)
- Discípulos de los templos: 69.294 (1992)

II. ESTRUCTURA POLITICA GENERAL

10. Tailandia es una monarquía constitucional muy parecida a la del Reino Unido y el Rey es el Jefe del Estado. Desde la fundación del Sujotai, en 1238, Tailandia ha tenido una estructura de gobierno piramidal que reúne tres pilares: la nación, la religión y la monarquía. La actual monarquía constitucional data de 1932, año en que el Rey Prajadhipok (Rama VII) aceptó

abolir la monarquía absoluta y transfirió el poder al sistema constitucional actualmente vigente. La última Constitución se promulgó en 1991. Aunque la situación política de Tailandia da una impresión de fragilidad a causa del número de golpes de Estado que ha habido, en realidad ha demostrado un notable grado de estabilidad gracias a la solidez de la monarquía constitucional.

11. En 1994 había en Tailandia 65.169 aldeas, 986 distritos sanitarios (zonas no municipales), 143 municipios, 7.159 tambon (subdistritos), 729 amphoe (distritos), 101 distritos secundarios y 76 provincias, incluida Bangkok. En las aldeas, el Gobierno está representado por el pu-yai ban o jefe de aldea, responsable de la armonía social y del gobierno local. Los consejos comunales de aldea, encabezados por un kamnan, son el vínculo entre la aldea y el jefe de distrito, nai amphoe, que es el superior inmediato del kamnan. Los jefes de distrito dependen del gobernador provincial; ambos funcionarios son designados por sus superiores y no elegidos por el pueblo. Los gobernadores provinciales y los jefes de distrito se encuentran bajo la jurisdicción del Ministro del Interior.

12. A nivel nacional el poder ejecutivo es ejercido por el Gabinete, en que están representados todos los ministerios y que se encarga de presentar los proyectos de ley. El Gabinete está presidido por el Primer Ministro, cargo creado en 1933. Desde 1958 los primeros ministros han desempeñado un papel predominante en la gestión de la nación. El jefe de cada ministerio es de designación política y automáticamente pasa a ser miembro del Gabinete.

13. El jefe administrativo de un ministerio es el Secretario Permanente, funcionario de carrera que tiene control administrativo sobre todos los departamentos. Cada departamento está encabezado por un director general, encargado de la gestión y el control administrativos y presupuestarios generales del departamento. Para cada ejercicio fiscal los departamentos y ministerios se encargan de preparar un proyecto de presupuesto que se presenta a la Oficina de Presupuesto, que a su vez depende del Primer Ministro. Las comisiones parlamentarias, como las de salud pública, educación, bienestar social y defensa, examinan el proyecto de presupuesto y recomiendan su aprobación al Parlamento. Por regla general, el Parlamento aprueba las consignaciones presupuestarias en septiembre. El presupuesto para el ejercicio fiscal 1993-1994 fue de 625 millardos de baht (25.000 millones de dólares).

III. PODER JUDICIAL Y ADMINISTRACION DE JUSTICIA

14. La administración de justicia y el sistema judicial tailandeses, que se basan en un sistema de derecho civil, están organizados conforme a la ley escrita. Los procesos judiciales, la aplicación de las leyes y la salvaguardia de la justicia, con inclusión de los decretos y reglamentos del poder ejecutivo, deben ajustarse estrictamente a las leyes.

15. Mediante la Ley de organización de los tribunales, de 1934, se crearon tres niveles de tribunales: los de primera instancia, los de apelación y el Tribunal Supremo. En todo el Reino hay unos 135 tribunales de primera instancia. En la zona metropolitana de Bangkok esos tribunales son: el tribunal civil, el tribunal penal, el tribunal central de menores y de la familia, el tribunal central del trabajo y el tribunal central de cuentas, e incluso los tribunales khwaeng, que tienen jurisdicción en las causas menores. En las provincias los tribunales de primera instancia son el tribunal provincial, los tribunales provinciales de menores y de la familia y los tribunales khwaeng.

16. Los tribunales de apelación son el tribunal de apelación de Bangkok y tres tribunales de apelación regionales. El Tribunal Supremo tiene jurisdicción para revisar todo tipo de causas y dictar sentencia. Sus fallos son definitivos. Sin embargo, en las causas penales el condenado puede dirigirse a Su Majestad el Rey para pedir gracia.

17. También hay tribunales militares que se ocupan fundamentalmente de administrar la justicia militar en causas penales.

18. Los tribunales tailandeses fallan de conformidad con la ley en nombre del Rey, que está por encima de la política en todos los aspectos. También los jueces están amparados contra toda injerencia política. Por ejemplo, hay un órgano único e independiente, la Comisión de la Función Judicial, que se encarga de nombrarlos y destituirlos. En lo esencial no se creará ningún tribunal nuevo para juzgar ningún caso especial.

19. Según el procedimiento penal tailandés, la víctima puede entablar una acción por sí o presentar una denuncia ante la autoridad competente, que tramitará su caso. Si presenta una denuncia, la policía efectuará una investigación y abrirá un expediente que presentará al ministerio público. Después de examinar el expediente, el ministerio público podrá dictar una orden de enjuiciamiento y remitir la causa al tribunal competente o dar una orden de sobreseimiento y poner en libertad al presunto delincuente sobre la base de las pruebas obtenidas.

20. A los inculcados en causas penales se les garantiza la presunción de inocencia y el derecho fundamental de defensa, incluido el derecho a un abogado y otras salvaguardias normales de los derechos humanos. No se pronunciará ninguna condena a menos que el tribunal esté totalmente convencido de que el delito de que se trate se ha cometido realmente y de que el acusado es culpable de ese delito. En caso de duda el acusado es absuelto.

21. En lo civil cualquier persona que intervenga en un litigio relativo a derechos u obligaciones, o desee ejercer sus derechos mediante un proceso judicial, puede iniciar una acción. Las actuaciones civiles ante los tribunales tailandeses se rigen principalmente por el Código de Procedimiento Civil de 1934.

22. Sin embargo, en la situación actual se tiende a depender del sistema de arbitraje, por su conveniencia, sencillez y rapidez. La administración de justicia tailandesa reconoció esa tendencia haciendo aprobar la Ley de arbitraje de 1987.
